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1 PARTICIPANTS À LA RENCONTRE 

 

Membres présents à l’assemblée régulière du Comité de suivi - Est : 

Biasotto, Fabienne Représentante d’un organisme institutionnel - Centre d’études 

des procédés chimiques du Québec (CÉPROCQ) 

Blain, Éric Représentant du promoteur - Vil le de Montréal 

Deny, Coralie Représentante d’un organisme de la société civile œuvrant en 

Environnement à l’échelle montréalaise - Conseil régional de 

l'environnement de Montréal (CRE-Montréal) 

Bergeron, Réal Représentant d’un organisme de la société civile -  Collectif en 

environnement Mercier-Est (CEM-E) 

Bonnet, Charl ie-Anne Représentant d’un organisme de la société civile - Rivière-des-

Prair ies–Pointe-aux-Trembles - Éco de la pointe aux prairies 

Elfi lal i,  Karim Représentant administratif - Rivière-des-Prair ies–Pointe-aux-

Trembles 

Zoghlami, Salah Citoyen - Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles 

 Autres participants : 

Roberge, Maxime Représentant du promoteur - Vil le de Montréal 

 Consultant (Transfert Environnement et Société) : 

King,  Danny Animateur 

Montreuil,  Camil le Secrétaire  

 

Membres absents à l’assemblée régulière du Comité de suivi – Est : 

Coutu, Robert Élu - Vi lle de Montréal-Est 

McKenna, Francine Représentante administrative - Vi lle de Montréal-Est 

Miousse, Richard Représentant des industries - Groupe IEQ 

Rouleau Chantale Élue - Rivière-des-Prair ies–Pointe-aux-Trembles  

Tsingakis, Dimitri  Représentant d’un organisme de la société civi le - Vi lle de 

Montréal-Est - Association industriel le de l’Est de Montréal 

(AIEM) 

 Sièges vacants 

 Représentant de l’exploitant 

 Citoyen – Montréal-Est 

 



 

Procès-verbal de l’assemblée régulière du Comité de suivi Est – 13 septembre 2017 2 

 

2 OBJECTIFS DE LA RENCONTRE 

 

L’assemblée régulière du Comité de suivi - Est (« Comité ») du 27 septembre 2018 avait pour but 

principal de présenter les appels d’offres terminés au cours de l’année précédente et 

l’assemblée publique à venir.  

3 DÉROULEMENT 

 

La rencontre du 27 septembre 2018 a eu lieu à la Maison du citoyen de l’arrondissement de 

Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles, entre 18 h 00 et 19 h 15. 

 

Une présentation PowerPoint (annexe 2) exposant certaines sections de l’ordre du jour a été 

utilisée dans le cadre de ce Comité.  

 

L’ordre du jour de la rencontre était le suivant : 

1. Présentation de l’ordre du jour 

2. Prise des présences 

3. Retour sur la dernière assemblée  

4. État d’avancement du projet 

5. Présentation des thématiques   

a. Appels d’offres 

b. Assemblée publique 

6. Prochaines rencontres 

7. Varia 

8. Clôture de l’assemblée 

4 PROCÈS-VERBAL
1 

 

1. Présentation de l’ordre du jour et prise des présences 

 

Suite à la présentation de l’ordre du jour, M. Danny King, animateur de la rencontre, fait un tour 

de table pour la prise des présences. Mme Charlie-Anne Bonnet indique qu’elle remplacera 

dorénavant Mme Marie Spehner à titre de représentante de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies.  

 

 

 

 

  

                                                           
1
 La liste des décisions adoptées par le Comité pour l’assemblée régulière du 27 septembre 2018 et la liste des suivis à 

réaliser par les membres se trouvent à l’annexe 1. Les diapositives présentées lors de cette assemblée sont 
disponibles à l’annexe 2. 
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2. Retour sur la dernière assemblée 

 

a. Approbation du procès-verbal de la dernière assemblée 

 

Les membres du Comité approuvent unanimement le procès-verbal de la dernière assemblée 

régulière. 

 

b. Mise à jour des règles de fonctionnement et de la liste de décisions 

 

M. Blain revient sur la liste des décisions prises à la dernière assemblée. 

Tableau 1 : Liste des décisions de l’assemblée régulière du 7 juin 2017 

Thématique Décisions 

Règle de 
fonctionnement 
du Comité 

-  

Contenu des 
assemblées 
régulières 

Approbation du procès-verbal du 5 avril 2017 

 

c. État d’avancement de la liste des suivis  

 

M. Blain revient sur la liste des suivis de la dernière assemblée. 

Tableau 2 : Liste des suivis de l’assemblée régulière du 7 juin 2017 

Suivis Responsable Échéancier 

Comblement de sièges vacants / renouvellement 
mandat 

Maxime Roberge Mars 2018 

Adoption procès-verbal #6 par courriel Maxime Roberge Octobre 2018 

 

M. Blain revient sur la proposition de procéder par courriel pour l’approbation du procès-verbal, 

de manière à le rendre disponible en ligne le plus tôt possible. Les membres du Comité 

indiquent leur accord.  

 

Questions/commentaires Réponses 

Il faudrait que le procès-verbal soit approuvé par 
les personnes qui étaient présentes 
spécifiquement. 

La Ville acquiesce.  

Nous laisserez-vous un délai pour que nous 
puissions donner nos commentaires?  

Il y aura en effet un délai, tel que stipulé dans les 
règles de fonctionnement.  
Ce délai, qui était initialement de 5 jours, est 
maintenant de 10 jours. 
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3. État d’avancement du projet 

 

M. Blain expose une mise à jour des étapes réalisées ainsi que l’échéancier de réalisation du 

projet. Il présente ensuite la revue de presse (annexe 3). 

 

Questions/commentaires Réponses 

Concernant l’article « Montréal peut bâtir son 
centre de compostage », dans la revue de presse, 
est-ce que l’entreprise Beaudry et Cadrin ira en 
appel de la décision rendue en août dernier?  

Le délai pour qu’elle puisse le faire est dépassé. 

Avez-vous reçu beaucoup de soumissions dans le 
cadre des appels d’offres? 

Une proposition a été reçue pour le centre de 
biométhanisation Montréal-Est, et une proposition 
pour le centre de compostage Rivière-des-Prairies. 

Je vois que la mise en opération est prévue en 
2021, mais, au départ, on nous parlait de 2019. 

Oui, il y a eu des délais en lien avec les appels 
d’offres, mais le dossier chemine et la Ville en est à 
analyser l’octroi des trois appels d’offres. 

Je suppose que les retards ont occasionné une 
augmentation des coûts. 

Les retards ont effectivement occasionné une 
augmentation des coûts. Cette augmentation est 
difficile à évaluer, mais, conformément à la pratique 
courante dans le domaine de la construction, elle 
est estimée à 2,5 % par année. 

Est-ce que le nom des entreprises retenues sera 
rendu public quand le choix aura été approuvé? 

Effectivement. Ce seront les élus qui pourront 
donner cette information en temps et lieux. Le nom 
de l’ensemble des soumissionnaires est toutefois 
public. Pour le centre de compostage à Rivière-des-
Prairies, Recyclage Papiers MD a soumissionné. Pour 
le centre de biométhanisation de Montréal-Est, 
SUEZ a soumissionné. Pour le centre de compostage 
de Ville Saint-Laurent, SUEZ et Recyclage Papiers MD 
ont soumissionné.  

Je suis surprise qu’il n’y ait pas eu plus de 
soumissions pour le centre de compostage, 
puisqu’il existe plusieurs entreprises dans ce 
secteur d’activité.   

En fait, la plupart des entreprises du secteur 
réalisent du compostage en milieu ouvert. Les 
entreprises qui en effectuent en usine fermée, 
comme ce sera le cas ici, sont plus rares. 

Ces entreprises, spécialisées dans le compostage 
en milieu ouvert, auraient pu innover dans leurs 
soumissions. 

La Ville préférait miser sur des procédés existants, 
afin de s’assurer d’avoir des usines performantes et 
ne causant aucune nuisance. 

Dans l’un des articles de la revue de presse, il est 
mentionné que le projet pourra se réaliser 
uniquement si le ministère du Développement 
durable, de l’Environnement et de la Lutte aux 
changements climatiques (MDDELCC) donne son 
approbation. 
 
 

Le MDDELCC doit émettre des certificats 
d’autorisation pour toute usine ayant des émissions 
à l’atmosphère. Ces certificats d’autorisation ne 
peuvent être émis s’il n’existe pas de plans précis et 
finaux pour les projets. 
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Questions/commentaires Réponses 

Ça m’a donné l’impression que, même si le projet 
est en cours depuis plusieurs années, sa réalisation 
est incertaine. 

Si je comprends bien, en principe, le MDDELCC 
pourrait refuser les projets?  

En principe, le MDDELCC n’a pas approuvé les 
projets, puisque les certificats d’autorisation n’ont 
pas encore été émis. Cela dit, les exigences des 
documents d’appels d’offres étaient très élevées et 
ceux-ci ont été élaborés en fonction des lignes 
directrices du MDDELCC. Par ailleurs, la Ville de 
Montréal suivra le processus jusqu’à la fin. 

Si je comprends bien, vous n’êtes pas tenus de 
respecter les lignes directrices du MDDELCC? 
Celles-ci ne sont pas contraignantes? 

La Ville de Montréal n’est effectivement pas 
contrainte de les respecter, mais tente de s’y 
conformer au maximum, puisqu’elle augmente alors 
ses chances de voir son projet autorisé. 

Le soumissionnaire sélectionné sera-t-il 
responsable à la fois de la conception, de la 
construction et de l’exploitation du site? 

Oui. En ce qui concerne le mandat d’exploitation, il 
sera attribué pour 5 ans, avec une option de 2 
années supplémentaires. 

Les soumissionnaires n’ont donc pas encore été 
sélectionnés? Se pourrait-il qu’ils soient refusés, ou 
alors, que la Ville leur demande de refaire leurs 
devoirs? 

Les règles de la Ville de Montréal en la matière sont 
strictes et il n’est pas possible de demander aux 
soumissionnaires de refaire leur soumission. Pour 
modifier des demandes de la Ville, l’appel d’offres 
lui-même doit être modifié, cela signifierait de 
lancer un nouvel appel d’offres. 

Dans ce cas-ci, il n’y a qu’un soumissionnaire. Est-
ce que cela signifie qu’il sera forcément 
sélectionné? 

Non. La soumission doit d’abord être déclaré 
conforme et obtenir la note de passage lors de 
l’évaluation à deux enveloppes. La Ville évalue 
ensuite le prix soumis par rapport à l’estimation des 
coûts. En vertu des règles d’approvisionnement à la 
Ville, lorsqu’il n’y a qu’un soumissionnaire, la 
particularité c’est qu’il est possible de négocier le 
prix soumis. Cela sans toutefois changer les 
exigences de l’appel d’offres. 
 
 

Mais votre marge de manœuvre, lorsqu’il n’y a 
qu’un seul soumissionnaire, n’est pas très grande. 

En effet. 

Avez-vous utilisé la formule du partenariat public-
privé?  

Il s’agit d’une forme de partenariat public-privé sans 
financement.  

 

Puis, M. Roberge demande si l’envoi de la revue de presse par courriel, plutôt qu’en version 

imprimée, a convenu aux membres. Les membres se montrent d’accord avec cette pratique. 



 

Procès-verbal de l’assemblée régulière du Comité de suivi Est – 13 septembre 2017 6 

 

 

4. Présentations thématiques 

 

M. Blain expose les thématiques qui seront présentées lors de cette rencontre : les appels 

d’offres et l’assemblée publique.  

 

a. Appels d’offres 

 

M. Blain présente d’abord la thématique des appels d’offres. 

 

Questions/commentaires Réponses 

En ce qui a trait à la qualité du compost, y a-t-il des 
normes particulières que vous comptez utiliser?  Oui, soit celles de compost sans contraintes d’usage. 

À qui le compost est-il destiné (Ville de Montréal, 
agriculteurs, etc.)? Est-ce que cela est déjà 
déterminé?  

Le portrait final n’est pas encore établi mais en 
premier lieu le compost sera utilisé pour les besoins 
horticoles de la Ville. Certains projets de grands 
parcs et de phytorémédiation de sites contaminés 
sont aussi visés. Évidemment, un retour de compost 
aux citoyens.  
 
 

Dans l’un des articles de la revue de presse, il était 
indiqué que seule une petite partie du compost 
serait utilisée par la Ville de Montréal, et que la 
plus grande part serait utilisée à l’extérieur. 

En effet, il n’y a pas une grande utilisation de 
compost sur le territoire de Montréal. 

Vous laissez un délai contractuel de 900 jours pour 
la conception et la construction. Cela représente 
près de trois ans et nous mène à la fin de l’année 
2021. Il y aura donc près d’un an de retard.  

Le délai de 900 jours représente plutôt environ 2 ans 
et demi.  

En pratique, comment la responsabilité de la 
qualité du compost sera-t-elle attribuée, entre 
l’organisation responsable de la collecte et celle de 
l’usine? À l’usine, on pourrait par exemple affirmer 
que la matière reçue n’était pas de bonne qualité. 

 
La Ville a réalisé une caractérisation de la collecte. 
Par ailleurs, dans le document de l’appel d’offres, il 
est question des niveaux de contamination de la 
matière entrante et une marge de manœuvre est 
donnée à ce niveau. 
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Questions/commentaires Réponses 

Je ne sais pas si vous avez échangé avec la Ville de 
Québec, mais ils nous ont approchés concernant la 
construction de leur usine, et semblent pencher 
pour le modèle de l’usine de Repentigny.  
 
Est-ce que les procédés seront similaires?   

Oui nous échangeons avec la Ville de Québec. 
Contrairement à Québec et Repentigny, l’usine de 
biométhanisation de Montréal-Est traitera 
seulement des résidus alimentaires. Les deux cas 
cités traitent aussi des boues municipales en 
provenance du traitement des eaux usées.  

Prévoyez-vous également du digestat pour les 
terres agricoles?  

Non, pour l’instant, il est prévu que le digestat soit 
transformé en compost.  

J’aimerais avoir des précisions sur la distance de 
100 m exigée autour du site. 

Les lignes directrices du MDDELCC indiquent que, 
pour une installation fermée, le site doit être situé à 
plus de 500 mètres des résidences, de zones 
commerciales ou de lieux publics. Par contre, si un 
système de traitement des odeurs ayant une 
performance supérieure est mis en place, il est 
possible de réduire cette distance. Il s’agit de la 
direction choisie par la Ville. 

Est-ce que la direction du vent est prise en 
considération pour établir cette distance? 

Les études de dispersion tiennent compte du vent. 

Pour le site situé à Dorval, pour éviter les 
problématiques avec les oiseaux, il ne faut pas qu’il 
y ait d’odeurs du tout.  

Ce ne sont pas les odeurs qui attirent les oiseaux, 
mais plutôt la nourriture.  

Est-ce que ce sont les soumissionnaires qui 
réaliseront la collecte? 

Non.  

Est-ce que l’enjeu des odeurs pourrait venir de la 
collecte? Des camions, par exemple?  

Cet aspect sera abordé plus tard dans la 
présentation.  

Est-ce que le déchargement des camions se fera à 
l’intérieur? 

Oui, tout le déchargement se fera à l’intérieur. Il n’y 
aura pas non plus de période temporaire de 
déchargement à l’extérieur.  

L’un de mes amis a visité un centre de compostage 
à Calgary, et m’a mentionné qu’il y avait des 
odeurs très fortes. 

Effectivement, à l’intérieur des centres de 
compostage, les odeurs sont intenses. Cela ne paraît 
pas de l’extérieur.  Il faut également noter que le 
centre de Calgary se trouve dans un complexe 
environnemental comprenant également le site 
d’enfouissement de la Ville et les lagunes de 
traitements des boues d’épuration. 

Est-ce qu’il y a beaucoup d’employés à l’intérieur 
des centres, ou il s’agit essentiellement de 
machinerie? 

Les centres sont très automatisés et il y a peu 
d’employés. La situation est très différente de celle 
d’un centre de tri, par exemple. 

Pour le site de Saint-Laurent, avez-vous pris en 
considération les impacts sur les oiseaux?  

Oui, comme pour tous les sites. 

Les impacts sur les oiseaux ne sont pas pris en 
considération seulement en raison de la proximité 
de l’aéroport. 
 

Non, effectivement. 
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Questions/commentaires Réponses 

Dans le quartier où nous sommes présentement, 
l’enjeu du transport constitue une préoccupation 
(notamment par rapport à l’étanchéité des 
équipements). Est-ce que ces aspects sont 
contenus dans les appels d’offres? Y aura-t-il un 
mécanisme de contrôle, de surveillance?  

Ces informations seront présentées au cours de la 
soirée. 

Au Port de Montréal, ils ont commencé à utiliser 
des alarmes de recul à large bande. J’ai entendu 
dire que les voisins apprécient beaucoup. 

La Ville prend note du commentaire. Nous 
comptons d’ailleurs intégrer cette exigence dans les 
contrats de collecte. 

Un spécialiste de l’Université McGill est venu à 
l’une de nos rencontres et a affirmé que le 
problème des alarmes bruyantes serait réglé dans 
quelques années, car elles seraient remplacées par 
des caméras.  

La Ville prend note du commentaire.   

Dans le document d’appel d’offres, avez-vous 
inclus une obligation en lien avec les heures 
pendant lesquelles les camions peuvent circuler? 
Quelles sont ces heures, le soir?  

Des heures de réception de jour et de soir ont été 
incluses. Pour ce qui est de la collecte, cela dépend 
des zones, mais peu d’arrondissements permettent 
la collecte tard le soir.   

Les zones à restriction de circulation, identifiées 
par des lignes orangées dans la présentation, 
réfèrent-elles aux heures pendant lesquelles les 
camions peuvent circuler? 

Sur ces routes, les camions peuvent circuler 
uniquement à certaines heures du jour. 

Je pense qu’il faudrait mettre à jour les études du 
trafic sur les routes et artères. Lorsque les 
premières études ont été réalisées, il n’y avait pas 
nécessairement le même volume de population 
dans les régions avoisinantes, puisqu’il y a eu de 
nouveaux développements résidentiels depuis.  
 
Puisque les camions ont un plus grand impact sur 
le trafic que les voitures, je crains que cela 
devienne un problème. 

Les études de circulation ont montré que la 
présence de camions n’avait pas d’impact sur le 
trafic au moment de l’étude. Cela signifie que leur 
impact sera encore moins significatif sur un volume 
de véhicules plus élevé. Par ailleurs, le terrain du 
centre est en zone industrielle, qui est vouée au 
développement, de sorte que si le CTMO n’y était 
pas situé, une autre industrie le serait.  
 
En somme, la présence de ces camions ne changera 
pas la situation du trafic pour les résidents. 

Mon intervention était réalisée dans une optique 
de prospection. Je crois qu’il faudra réfléchir au 
problème du trafic dans son ensemble (par 
exemple, en élargissant des voies).  

C’est la Ville de Montréal, dans sa planification des 
transports, qui pourra aborder cette problématique. 

L’avenue Marien a été refaite il y a deux ans et elle 
est déjà abimée. On constate que les camions y ont 
eu un réel impact.  

La Ville prend note du commentaire. 

Est-ce que la certification LEED Or était incluse 
dans l’appel d’offres?  

La certification LEED Or était effectivement une 
exigence contenue dans l’appel d’offres. Elle était 
également incluse dans l’appel d’offres du centre de 
tri de Lachine.  

Il faut considérer l’usage du bâtiment, mais 
également le bâtiment lui-même.  

 
En effet, mais l’économie d’énergie est un préalable 
à la certification LEED . 

Est-ce que l’énergie utilisée pour le bâtiment sera 
électrique? Pensez-vous utiliser d’autres types 
d’énergie, comme de la géothermie?  
 

L’étape de conception du bâtiment n’est pas 
commencée.  
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Questions/commentaires Réponses 

J’en conclus qu’il serait possible d’envisager 
l’utilisation d’énergie géothermique? 

Il faudra voir de quelle façon l’entreprise choisie 
proposera de répondre aux exigences de la 
certification Or. Il pourrait être possible, par 
exemple dans le cas du centre à Montréal-Est, 
d’utiliser une partie du biogaz pour chauffer le 
bâtiment et combler une partie des besoins en 
chaleur pour le procédé. 

L’idée de réaliser de l’agriculture urbaine sur le toit 
de l’édifice est intéressante. Il y a un intérêt de la 
communauté pour ce type de projets.  

Il s’agit en effet d’une infrastructure qui rehaussera 
plusieurs secteurs.  

J’ai lu un article il y a près de deux ans à propos 
d’un possible partenariat avec les fermes Lufa.   

La Ville a diffusé un appel d’intérêts et les fermes 
Lufa se sont montrées intéressées.  
Il est donc en effet possible que cette entreprise 
s’installe sur le toit de notre édifice.  

Nous avons réalisé des consultations publiques sur 
l’agriculture urbaine et les citoyens ont indiqué 
vouloir avoir accès au toit. Il s’agit d’un facteur 
d’acceptabilité sociale du projet. 

Pour le centre de RDP-PAT, un accès au toit relié au 
circuit de visite a été exigé. Pour ce qui est de 
pratiquer les activités d’agriculture comme telles, la 
Ville est en processus de décision mais il est prévu 
confier l’activité à une entreprise ou un organisme 
mais pas à des citoyens individuellement 

Puisqu’il n’y a pas encore d’usine pour les traiter, 
où sont envoyées les matières organiques 
collectées à Montréal? 

Il y a actuellement deux fournisseurs de services 
pour les résidus alimentaires et les résidus verts du 
secteur Est. Les matières sont envoyées à l’extérieur 
de la Ville, mais ces contrats s’approchent de leur 
pleine capacité.  

Il y a des rumeurs selon lesquelles ces matières 
sont enfouies dans un dépotoir.  

Un des sites de compostage est situé sur le même 
site qu’un dépotoir, donc, en suivant le camion, on 
peut les confondre.  

Je pense que la préoccupation, c’était de 
comprendre à quoi servent les matières 
organiques? Nous craignons qu’elles servent de 
matériau de recouvrement.  

La Ville reçoit du compost d’une partie des 
opérations actuelles de compostage.  Une partie du 
compost peut être utilisée dans la couche finale de 
recouvrement de site d’enfouissement pour établir 
la végétation.  C’est d’ailleurs ce que fait la Ville au 
Complexe environnemental St-Michel.  

Est-ce que la qualité du compost est au rendez-
vous? 

Oui. La Ville ne récupère pas de compost de 
mauvaise qualité. 

Allez-vous maintenir la mise en place de la collecte 
pour tous en 2019, ou la reporter en 2021? 

La collecte est déployée. Il y a actuellement 
beaucoup de pression des administrations locales 
pour desservir les citoyens. À la fin de 2019, la 
collecte sera déployée partout, pour les 8 logements 
et moins.  

Pourriez-vous avoir des problèmes en lien avec la 
quantité de matières reçues? Je vois un risque que 
les citoyens craignent de faire des efforts et de voir 
les matières être envoyées dans un site 
d’enfouissement.  

Pour l’instant, il n’existe pas de problématiques à ce 
niveau. La mise en opération des centres en 2021 
est justement nécessaire afin d’assurer le traitement 
des quantités collectées et devrait permettre 
d’éviter les problématiques à plus long terme. 

En fait, je souhaite surtout m’assurer qu’en cas de 
problème, les matières soient réacheminées vers 
un nouveau site, et pas à l’enfouissement. Il serait 
décourageant pour la population d’avoir 
l’impression que leurs efforts sont inutiles. 

Effectivement.  
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Questions/commentaires Réponses 

À long terme, est-ce que les résidus verts seront 
acheminés au CTMO? Ou cela restera toujours des 
collectes séparées?  

Dans l’est, il y aura encore des collectes séparées. La 
biométhanisation prend seulement les résidus 
alimentaires. Les résidus verts seront acheminés à 
différents sites dont les CTMO, le Complexe 
environnemental St-Michel (pour le compostage des 
feuilles mortes) et des sites de compostage externes 
durant les périodes de pointe. 

Les gens d’ici voient ce qui se fait ailleurs et se 
demandent pourquoi ils ne peuvent pas avoir de 
gros bacs de 360 L.  

La population de l’est de la Ville peut déposer ses 
résidus verts dans les sacs prévus à cet effet. 

N’y avait-il pas un règlement interdisant 
l’enfouissement de la matière organique? À quel 
moment sera-t-il en vigueur?  

Il ne s’agit pas d’un règlement, mais d’une direction 
souhaitée à l’échelle québécoise. Cette orientation 
revient au ministère de l’environnement. 

Selon les échos que nous avons, tout le monde 
semble être en attente à ce sujet. 

La Ville n’est pas en préparation, elle travaille 
activement à l’implantation des installations 
requises. 

À Montréal, vous avez la capacité de distribuer le 
compost et une marge de manœuvre pour la 
capacité de traitement des usines. Advenant 
l’arrivée du règlement, il y aura une augmentation 
de l’entrée de matières pour les usines. Pourrait-
on penser à d’autres intermédiaires, comme 
Viridis? 

Absolument. La Ville a rencontré Viridis, qui est 
intéressée par nos produits. 

 

b. Assemblée publique 

 

Puis, M. Blain donne des précisions sur les modalités de l’assemblée publique qui sera organisée 

bientôt avec la communauté.  

 

Questions/commentaires Réponses 

Avez-vous une idée de la date à laquelle aura 
lieu l’assemblée publique?  

L’assemblée publique doit avoir lieu après l’octroi des 
contrats, donc possiblement à la fin du mois de 
novembre, sinon au début de l’année 2019.  

S’il y a des groupes qui s’opposent au projet à 
l’assemblée… 

Il pourrait en effet y avoir des opposants, mais, dans 
l’est, la Ville ne s’attend pas à devoir faire face à cette 
situation.  

Vous remarquerez qu’aux consultations 
publiques, nous nous étions opposés. Par 
contre, maintenant, le projet se réalisera. 

Effectivement, le projet se réalisera. La Ville continuera 
à tenir des rencontres du comité pour voir comment le 
projet peut être réalisé de la meilleure façon possible. 

Pour les sphères de butane de Suncor, situées à 
proximité, le rayon de la zone de sécurité a été 
réduit. 

La Ville travaille avec la sécurité civile pour son projet. 
L’usine sera située à l’extérieur du plus grand rayon 
(donc avant qu’il ne soit réduit).  

L’usine est située à quelle distance de ces 
sphères? Je croyais que le rayon était de 500 
mètres. 

Pour ces sphères, il y a plusieurs rayons à considérer, 
soit : un rayon où aucune construction n’est possible, un 
rayon avec plus de possibilités, et un troisième rayon 
avec encore plus de possibilités.  
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Questions/commentaires Réponses 

L’usine est située à l’intérieur du deuxième rayon, dans 
lequel il est possible d’installer des usines. 

 

 

5. Prochaines rencontres 

 

M. Blain rappelle qu’une assemblée aura lieu, au plus tard, à l’hiver 2019. La Ville prévoit 

également tenir deux assemblées régulières du Comité de suivi en 2019, soit au printemps et à 

l’automne.   

 

Questions/commentaires Réponses 

Souvent, quand le projet démarre, il y a plus de 
détails à partager.  

En effet. 

Est-ce que l’entreprise retenue dans l’appel 
d’offres pourrait être invitée à venir présenter 
le projet?  

Tout à fait, cela est déjà compris dans l’appel d’offres. 

 

6. Varia 

 

Aucun sujet de discussion n’a été soulevé en varia. 

 

7. Clôture de l’assemblée 

 

La clôture de l’assemblée est réalisée à 19 h 15.  
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Annexe 1 : 

Liste des décisions et des 

suivis
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Centre de traitement des matières organiques (CTMO) 

Assemblée régulière du Comité de suivi Est du 27 septembre 2018 

 

Liste des décisions 

Thématique Décisions 

Règle de 
fonctionnement 
du Comité 

Procéder par courriel pour l’approbation du compte rendu  

Contenu des 
assemblées 
régulières 

Approbation du procès-verbal du 7 juin 2017 

 

Liste des suivis 

Suivis Responsable Échéancier 

-   

   

 

Liste des sujets potentiels à traiter en comité 

Sujets  

Les entreprises retenues dans les appels d’offres pourraient venir faire une présentation sur les projets. 
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Annexe 2 : 

Présentation réalisée au 

Comité de suivi - Est



1

Service de 
l’environnement

Réduire
pour mieux

grandir

Centres de traitement
des matières organiques

Comité de suivi Est n °°°°6

Maison du citoyen 
(Arrondissement de RDP-PAT)

27 septembre 2018
Section 1

Présentation de 
l’assemblée 
régulière

Service de 
l’environnement

2

E

Ordre du jour
1 – Présentation de l’ordre du jour

2 – Prise de présence

3 – Retour sur la dernière assemblée

4 – État d’avancement du projet

5 – Présentations thématiques
� Appels d’offres
� Assemblée publique

6 - Varia

7 - Prochaine rencontre

8 - Clôture

3

D

Section 2
Tour de table

Service de 
l’environnement

4



2

Liste des membres

5

Nom Organisation Catégorie de membre au comité 

Robert Coutu Ville Montréal-Est Élu Montréal-Est

Chantal Rouleau Arr. RDP-PAT Élue RDP-PAT

Francine McKenna Ville Montréal-Est Représentante adminitrative Montréal-Est

Karim Elfilali Arr. RDP-PAT Représentant administratif RDP-PAT

Éric Blain Service de l'environnement Service de l'environnement

Réal Bergeron Collectif en environnement Mercier-Est Organisme société civile

Charlie-Anne Bonnet Éco Pointe-aux prairies Organisme société civile

Dimitri Tsingakis Association industrie de l'est de Montréal Organisme société civile

Coralie Deny CRE Montréal Organisme environnemental

Fabienne Biasotto CEPROCQ Milieu Institutionnel

Vacant Citoyen Montréal-Est

Salah Zoghlami Citoyen RDP-PAT

Richard Miousse Groupe IEQ Représentant industrie

à venir Représentant de l'exploitant

Animation Médiation

Nom Organisation Catégorie de non-membre au comité 
Danny King Transfert Environnement et société Animation et Médiation 
Caroline Martel Transfert Environnement et société Secrétariat
Maxime Roberge Ville de Montréal Organisateur Ville

Section 3
Retour sur la dernière 
assemblée

Service de 
l’environnement

6

Adoption du Procès Verbal du comité
de suivi nº5

7

Dépôt du rapport d’activité

8



3

Liste des décisions
Service de 

l’environnement

9

Liste des décisions

E

Thématique Décisions

Règle de 

fonctionnement du 

Comité

-

Contenu des 

assemblées 

régulières

Approbation du procès-verbal CS-E du 12 septembre 

2017

Liste des suivis

10

Suivis Responsable Échéancier

Comblement de siège vacants / 
renouvellement mandat

Maxime 
Roberge Mars 2018

Adoption procès-verbal #6 par courriel Maxime 
Roberge Octobre 2018

E

Section 4
Etat d’avancement du projet

Service de 
l’environnement

11

� Comités de suivi #5 – séance tenue en septembre 2017

� Clôture de l’appel d’offres Compostage RDP-PAT (2018)

� Clôture de l’appel d’offres Biométhanisation Montréal-Est (2018)

� Clôture de l’appel d’offres Compostage St-Laurent (2018)

� Analyse des soumissions des 3 appels d’offres (en cours)

� Jugement procès Beaudry-Cadrin

Étapes réalisées 

12

E
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� Clôture des appels d’offres – hiver et printemps 2018

� Comités de suivi #6 – séance en septembre 2018

� Adoption PTI 2019-2021 (planifié novembre 2018)

� Décision d’octroi par les élus à venir

� Conception et construction – 2019-2021

� Mise en opération – 2021

� Mise en opération (5 installations) – 2024

Échéancier

13

E

14

Revue de presse

E

� Montréal peut bâtir son centre de compostage ( Le Devoir)

� La future usine de compostage pose-t-elle un risque pour les avions ? 
(Radio-Canada)

� Montréal Gazette – publiés par Linda Gyulai

� Composting centres delayed again

� Financial debacle

� How Montréal compares

� Safety threat of future composting site

� Bird-strike risk at Trudeau airport

� Two firms vying to build, operate three Montréal organic waste
centres

Section 5
Présentations thématiques

Service de 
l’environnement

15

Contenu des appels d’offres 

16

Thématiques de la rencontre

Assemblée publique 

E
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Confidentialité du contenu des 
appels d’offres

17

� Contenu des documents d’appel d’offres : public

� Contenu des soumissions : confidentiel

� Enveloppe de prix: confidentiel jusqu’à la publication sur 
SEAO selon les règles et dans les dossiers décisionnels

Exigences générales compostage

18

� Délai contractuel de 900 jours pour la conception-
construction incluant la mise en service

� Délai contractuel de 5 ans pour l’exploitation des 
installations + option de 2 ans

� Garanties de performance avec pénalités applicables :

� Qualité du compost

� Capacité mensuelle de traitement

� Qualité de l’air traité à la cheminée

Exigences g énérales 
Biométhanisation

19

� Délai contractuel de 990 jours pour la conception-
construction incluant la mise en service

� Délai contractuel de 5 ans pour l’exploitation des 
installations + option de 2 ans

� Garanties de performance avec pénalités applicables :

� Qualité du digestat

� Quantité de matières organiques dans les résidus

� Injection au réseau

� Capacité mensuelle de traitement

� Qualité de l’air traité à la cheminée

Exigences sur les odeurs

20

� Respect des lois, règlements et lignes directrices

� Application de la concentration d’odeur exigée en tout 
point hors des limites du site

� Traitement des odeurs en continu avec les équipements 
suivants : épurateur humide, biofiltre éprouvé et cheminée

� Exigences pour contrôler les émission fugitives

� Portes double (SAS)
� Bâtiment sous pression négative
� Étanchéité de l’enveloppe du bâtiment 
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Exigences sur le péril aviaire

21

� Intégration des mesures identifiées par Aéroport de 
Montréal et même plus :
� Garder les portes du bâtiment fermées

� Aucun déchargement à l’extérieur
� Camions de collecte étanches
� Nettoyage des roues des camions

� Implication d’un expert en péril aviaire (pour la 
conception, la formation et le suivi de l’opération)

� Clauses de pénalités dans le contrat

� Etc.

Exigences sur le bruit

22

� Respect des niveaux sonores à la limite de propriété en 
respect des lois et règlements en vigueur

� Alarmes de recul (BBS) à large bande :

� Obligatoire dans les nouveaux contrats de collecte de 
la Ville 

� Seules les personnes situées à l’arrière du camion 
peuvent l’entendre (rayon d’action 30 degrés)

� Ce nouveau type d’alarme réduit la gène 
environnementale qui est normalement associée aux 
alarmes de recul conventionnelles (tonale)

Exigences générales sur la 
circulation 

23

� Respect du 

règlement sur le 

camionnage

� Aucun transit n’est 

autorisé dans les 

secteurs résidentiels 

(zone en mauve)

Exigences sur la circulation centre 
compostage

24

� 1 accès au site 

� Accès sur St-Jean-Baptiste

� Accès sur Métropolitain pour véhicule d’urgence 
seulement

� Aucune file d’attente permise sur voie publique
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Exigences sur la circulation centre de 
biométhanisation

25

� 1 accès au site 

� Accès pour les deux CTMO sur Broadway

� Sortie vers Marien pour Service de l’eau seulement

Exigences de développement durable

26

� Pour les 2 installations

� Certification LEED de niveau Or

� Pour compostage RDP-PAT

� Bâtiment conçu pour accueillir des activités d’agriculture au toit, 
incluant les locaux techniques

� Circuit de visite / salle éducationnelle

� Distribution de compost au printemps et à l’automne

Exigences sur le suivi des opérations

27

� Participation active de l’opérateur aux comités de suivi et 
fourniture d’informations diverses sur l’exploitation

� Un bureau dédié pour un employé de la Ville 

� Accès en tout temps au site et à toutes les données 
d’opération pour la Ville et ses représentants

� Rapports d’exploitation mensuel remis à la Ville

� Suivi journalier de la performance du système de 
traitement des odeurs

QUESTIONS ? 

28
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Assemblée publique #1

29

� Après l’octroi des contrats 

� Concrétisation du projet

� Possibilités de livrer une information plus précise sur les caractéristiques du projet

� Présentation de l’adjudicataire

� Objectifs

� Faire connaître l’avancement des CTMO et la démarche participative en place

� Apporter des réponses aux attentes et préoccupations

** Cadre des échanges : la réalisation des projets et non leur remise en question

Assemblée publique #1 - suite

30

� Déroulement (19 h – 21 h 30)

� Accueil

� Présentations :

� projets CTMO

� démarche participative (rapport d’activités du comité de suivi)

� Préoccupations soulevées et mesures exigées

� Période de questions

** Petit kiosque d'information à l'entrée de la salle : panneaux du projet, représentants 
municipaux liés au projet

Assemblée publique #1

31

� Invités

� La population montréalaise

� Les groupes intéressés : environnement, GMR, GMO

� Moyens à préciser

� Lieu 

� À déterminer 

� Suggestions ?

Assemblée publique #1 - suite

32

� Autres éléments…

� Rôle des membres du comité

� Présence des médias

� Canevas détaillé de l’assemblée et contenu : sera partagé avec comité avant la 
rencontre
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QUESTIONS ? 

33

Section 6
Varia

Service de 
l’environnement

34

35

Mandat Transfert Environnement

� Fin du mandat de Transfert de 3 ans

� Un nouveau contrat sera octroyé pour la suite

� Utiliser adresse ctmo@ville.montreal.qc.ca

� Maxime Roberge, Responsable des comités de suivi

ctmo@ville.montreal.qc.ca

Section 7
Prochaine rencontre

Service de 
l’environnement

36
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Prochaines rencontres

37

� Année 2018

� Hiver

� Assemblée publique

� Année 2019

� Printemps

� Assemblée régulière

� Automne

� Assemblée régulière

Section 8
Clôture de la rencontre

Service de 
l’environnement

38



 

Procès-verbal de l’assemblée régulière du Comité de suivi Est – 13 septembre 2017 25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Annexe 3 : 

Revue de presse



 

Procès-verbal de l’assemblée régulière du Comité de suivi Est – 13 septembre 2017 26 

 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1115544/usine-compostage-saint-laurent-risque-avions-
oiseaux-peril-aviaire-aeroport-montreal 
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https://www.ledevoir.com/societe/environnement/534184/centre-de-compostage-dans-l-est-
de-l-ile- 
beaudry-et-cadrin-n-arrive-pas-a-faire-reculer-la-ville 
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https://montrealgazette.com/news/local-news/launch-date-for-montreal-composting-centres-

delayed-again  
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https://montrealgazette.com/news/local-news/how-montreal-compares-to-other-cities-on-
organic-waste-treatment 
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https://montrealgazette.com/news/local-news/montreal-drops-ball-on-safety-specs-for-st-
laurent-composting-centre 
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https://montrealgazette.com/news/local-news/two-firms-vying-to-build-operate-three-

montreal-organic-waste-centres 
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https://montrealgazette.com/news/local-news/montreals-composting-centre-project-will-be-

financial-debacle-critics 
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https://montrealgazette.com/news/local-news/montreal-cant-ignore-safety-threat-of-future-
composting-site-critics 
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